
ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ О СТУДЕНТАХ 

 Что означает слово “студент”? 

В латыни, очень долго остававшейся единственным языком обучения 

молодежи, есть слово studeo — это старательный и прилежно занимающийся 

человек. То есть — студент. Между прочим, первым его ввел в обращение 

Овидий, который приехал в Афины грызть гранит науки. 

 Кто такие “абитуриенты”? 

Сейчас этим словом мы называем вчерашних выпускников школ, которые 

готовятся стать прилежными учениками высших учебных заведений, но с той 

же латыни слово abiturus с корнем abire — “уходить” — переводится как 

“уходящий, покидающий”. То есть значение полностью поменялось с 

течением времени на противоположное: абитуриентами стоило бы называть 

выпускников, а не поступающих. Впрочем, если поместить название в 

контекст только что закончивших школу, никакого противоречия вроде бы и 

нет. 

 Откуда взялось слово “стипендия”? 

Откуда берется сама стипендия — и главное, куда она так быстро девается — 

понятно, но каково происхождение собственно слова? Снова благодарим 

древних римлян — словом pendo обозначалось взвешивание: жалование кого 

бы то ни было — и студентов в том числе — отмеряли по весу, отсюда и 

взялось название ежемесячного пособия тем, кто хорошо учится. 

 Зачем вести конспекты? 

Функциональное назначение понятно — фиксация основного и важного 

помогает усвоению знаний, моторика включает особые отделы мозга, и так 

далее. Но первым, кто сделал ведение конспектов обязательным, стал граф 

Уваров, курировавший высшее образование при Николае I. Таким образом 

хитрый чиновник решал совершенно другие задачи — контролировал степень 

вольнодумства среди преподавателей. 

 Как правильно звать халяву? 

Это нужно делать в ночь перед экзаменом: ровно в полночь надо перестать 

зубрить, выглянуть в открытую форточку и громко крикнуть: “Халява, 

приди”, помахивая при этом зачеткой, открытой на той странице, где должен 

будет поставить отметку — желательно высокую — преподаватель. После 

этого зачетку следует обмотать нитками, засунуть в полиэтилен и спрятать в 

морозилку. 



До экзамена ее никто не должен трогать, отправляясь на рандеву к 

профессору, саму книжицу нужно положить в правый карман, а ножницы — в 

левый. Разрезать нитки позволительно только в аудитории, в которой 

проходит зачет, а раскрывать зачетку нужно только у преподавателя. 

 

 

 


